

LA TRADICION

DIOS, PATRIA, REY, FUEROS.

FRANQUEO CONCERTADO

SEMANARIO, ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

Año VII

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO

Trimestre. 1.00
Un año. 4.00

TORTOSA

Sábado 12 de Mayo de 1917

REDACCION Y ADMINISTRACION

Tales Velles, Círculo Tradicionalista

Núm. 310

El Ejército con la opinión nacional

Holgarían las presentes líneas si no viniéramos a vindicar el nombre de nuestro Ejército, el glorioso nombre de nuestro Ejército que aplastó al coloso de la Fuerza, al vencedor de cien batallas, Napoleón. Se ha llegado a decir que la opinión del Ejército, manifestada unánime y evidentemente en sus dos más leídos órganos, «La Correspondencia Militar» y «Ejército y Armada», correspondía a un estado de timidez y hasta de cobardía, si quereis. ¡Qué blasfemia! El Ejército español, que lleva en su historial éseritas épicas hazañas, jamás superadas por ningún otro ejército del mundo; el Ejército español, que lleva esculpidas en preciosos mármoles y grabados con letras inmortales los nombres de Lepanto, Bailén, Roncesvalles, el Bruch y el Dos de Mayo. Derribó los poetas:

«Tembió el orbe a tus legiones y de la espantada esfera sujetaron la carrera las garras de tus leones»; nadie humilló tus pedones, pues de tu gigante gloria no cabe el himno fecundo ni en los ámbitos del mundo ni en el libro de la historia.

No y mil veces no; el Ejército español conserva todavía su dignidad y su hidalguía; su valentía y fiereza, y no quiere, no, que se nos trate como cipayos o senegaleses. Porque, ¿qué otro papel vamos a representar en ese conflicto?

«Es que, dicen los... capitanes Araña, si ahora no vamos a la guerra, luego, gané quien gané, los aliados nos pedirán estrecha cuenta, y nosotros contestamos: aquí de vuestra valentía, aquí del honor ultrajado! Pues el Ejército os contesta:

«que el valiente pueblo ibero jura con rostro altanero que hasta que España sucumba no pisará nuestra tumba la planta del extranjero.»

Reconstituyamos nuestro material guerrero, preparémonos para el día de la Paz, dice nuestro Ejército, y esperemos serenamente los acontecimientos. No dediquemos nuestros barcos a un infame contrabando. Pero, vuelven a insistir los contrabandistas: entonces, ¿de dónde sacaremos el pan para la industria o sea el carbón? Y el Ejército les contesta: Del suelo pa-

trio. Con ello obtendríamos dos inmensas e incommensurables ventajas. Nos libraríamos de la tutela (P) de Inglaterra y aminoraríamos la crisis del trabajo y la emigración obrera.

Hé ahí el programa que nos traza el Ejército, nuestro insuperable Ejército: ¡Españoles! Fomentemos el tan grandioso ideal y unidos todos, Ejército y nación, no temamos, no; el día de la Paz, porque este día será el día del agotamiento de todos los grandes Imperios. Y recordemos con noble orgullo que:

«Aquel genio de ambición que, en su delirio profundo, cantando guerra, hizo al mundo sepulcro de su nación, hirió al ibero león, ansiando a España regir, y no llegó a percibir, ebrio de orgullo y poder, que no puede esclavo ser pueblo que sabe morir.»

Para LA TRADICION De ayer a hoy

En cafés y panaderías, tabernas y coliseos, prometieron los ateos bienandanzas venideras. No se pueden pedir peras al olmo, pues no las dá. De lo dicho a lo hecho vá trecho tan exorbitante que no lo alcanza el farsante, que al pueblo engañando está.

En las calles sigue el barro, piedra y polvo en los caminos; forasteros y vecinos viajar no pueden ni en carro. Llega a tal el despilfarro de la presente ocasión, que en toda la población se oye vivo clamoreo contra aquel CAGUETE ateo que llamó a todos «ladron».

TORTOSA, madre querida! Ya has visto el pago que dan esos farsantes que van a lo suyo, en esta vida. Si hoy lloras arrepentida en castigo a tu pecado los horrores del pasado, busca mejor otra vez y hallarás en la honradez la paz que ahora te han robado.

SAN JUST.

«El Pueblo» dijo que basta que Mella diga que no iremos a la intervención para que sea segura la ruptura de la neutralidad. Ireis vosotros, valientes, que nosotros... mian.

Encara més retalls

Hi ha un llibre modern, un llibre d'or, que no hauria de faltar a cap biblioteca de Catalunya, que no hauria de ser desconegut de cap català; se titula «Proses del bon seny» i té per autor un dels més entusiastes compatriotes nostres, lo benemérit de la Patria D. Jaume Raventós.

Tal llibre porta un próleg del malaguanyat Sr. Bisbe de Vich, Dr. Torras i Bages, del qual próleg són estes paraules: «... jo en els escrits de vostè, de caràcter moral, social i religiós, hi trobo el gust de pa de casa. I en temps de fam de les ànimes, com és el nostre, aquest pa fa molt profit. Per això convé que s'extengui. Tinc la seguretat de que ls seus escrits fins han d'ésser útils al clero parroquial.» I en tal llibre, encapsalat de tal i tan significatiu próleg, s'hi trova esta doctrina que no falta qui ha qualificat casi d'herética i que, no obstant, segons l'autoritatíssima opinió del sàbi i sant Bisbe Torras, fins pot ser útil al clero parroquial.

«No pot dir-se una cosa és la religió i una altra cosa és la patria; la idea de patria implica uns drets i uns devers que son per voluntat de Deu, i el respecte i observancia dels quals tenen sanció en la justicia infinita de Deu.

De manera que nosaltres no som catalanistes ademes d'ésser catòlics, sino que som catalanistes precisament perquè som catòlics; i amb això pensem complir un de nostres devers religiosos.

Ademes, creien seria pel catolicisme el mal pitjor que avui dia podria esdevenir-li, si se'l presentava com enemic de Catalunya, obra perniciososa i destructiva i antireligiosa i antipolítica que están fent, tal vegada impensadament, alguns escriptors catòlics.

«Que hi han elements catalanistes que fan això o allò? I ¿qué té que veure? Es que perquè hi han homes que son dolents, tinc jo de tirar-me de cap a l'aigua? Es que perquè tinguem germans que no filip dret, havem de separar-nos de la familia? Es que perquè a Barcelona hi hagi gent escandalosa, tinc jo de renunciar a viure en ella? Si hi han catalans dolents, mirem d'ésser millors per a donar-los un bon

exemple. I si un dia ells i nosaltres, ens trobem plegats defensant una causa justa que vol dir el voler de Deu, donguem gracies a Deu de la providencial coincidencia i reconeguem que aquells que ns semblaven dolents no ho són del tot.»

Ja sé que, a pesar de tots los textos i de totes les autoritats per enlairades, que siguen, hi haurán sempre esperits mesquins que s negarán a destorcer en sos prejudicis, rutinaries i vanitats; ja sé que hi han enteniments totalment closos a la llum de la veritat: als Jocs Florals de Barcelona del any 1916, l'eximí literat i eminent poeta D. Joan Alcover s'en queixava d'aixó en un dels paragrafs de son discurs presidencial, afirmant que: «les veus que en una forma o altra bescanten l'esperit catalanesc son filles de la incomprensió. Incomprensió de l'ànima llewantina, incomprensió de lo que és una llengua i una literatura per a un poble, incomprensió de que'l procés històric no comença en el Decret de Nova Planta, incomprensió de que la Renaixensa no és un acord ni un pacte ni un programa fabricat amb designis tendenciosos, sino un fenomen natural, incoercible, superior a la voluntat dels catalans mateixos.»

Pero per an estos, per als que a pesar de tot i contra tot no volen amollar en la seua catalanofobia, i obren com si tinguessen fet vot d'aprofitar totes les ocasions que se'ls oferixquen per a combatre les justissimes aspiracions nacionalistes catalanes, sobre tot en lo que fa referencia a l'ús de l'idioma; per an estos que s'en burlen d'Alcover i de Raventós i del Bisbe Torras; per als que s'en riu en de Mella i de Menéndez-Pelayo i del «Correo Catalán» i de Llozas i de tot i de tots los que s'oposen a la seua xifadura anticatalana, per an estos guardo l'últim retall de la serie. Es d'un extranger que no sabem estigués sobornat per Cambó; és un tal Goethe qui en alemá va dir: «Els que combaten una causa rica d'espiritualitat, és com si donessen cops de martell a una brassa: ne fan saltar espurnes que van a botar foc allí aont mai hauria arribat.» De manera que al cap de la correguda; los nostres fers enemics mos resulten innocents col laboradors.

«Que Deu los done molts anys de vida per a ocupar-se en tan santes obres!

BARBITA

«No saben ustedes, quién es «Barbita»? No? Pues no saben lo que es cosa buena.

El pueblo de Perelló no sabe lo que tiene cuando no lanza la voz de que allí vive el célebre «Barbita». ¡Oh, y cuántas lumbreras ignoradas!

Para que los lectores puedan hacerse cargo de la personalidad de «Barbita», debemos hacerles conocer un suceso que aconteció hace dos semanas en Perelló.

El día 15 del pasado mes hubo feria en aquel pueblo y dos jóvenes de esta ciudad se trasladaron allí para pasar un día de fiesta y visitar a sus amigos residentes en aquel pueblo.

Por la noche, acompañados de sus amigos, fueron al baile, que en aquella población es la única diversión que existe.

«Barbita», que es el empresario, al ver entrar dos jóvenes que no los tiene asociados, pidió que pagasen un real cada uno por derecho de entrada.

«Oye tú, calabacín, ¿esta urbanidad has aprendido? No sabes que cuando un forastero se presenta en alguna sociedad, acompañado de un socio, se le franquea la entrada.

Si concurre a un baile de sociedad y quiere bailar, bien que pague lo que le corresponda; pero si no ha de bailar, si ha de actuar de mero espectador, ¿qué necesidad tiene de pagar lo mismo que el que baila? ¿dónde has aprendido esa igualdad?

Quando le dijeron que si querían bailar pagarían lo que les correspondiese, nuestro hombre dijo que no: que si querían entrar debían pagar y una vez dentro si querían bailar que lo hiciesen y si no que mirasen.

«Vaya frescura! Hombre, se conoce que tú cuando vas a trabajar una semana, si no viene la paga por delante no empiezas el trabajo. Muy bien.

«Pero no nos extraña lo sucedido; baste decir que «Barbita», es marcelinero. Con eso basta y sobra. Y bien que profesa los lemas de Igualdad, Libertad y Fraternidad.

«Pero como a todo puerco le llega su San Martín, el día que vuelva a dejarse caer por allí alguno de los jóvenes que fueron el otro domingo, le propinarán una buena lección de puntos a ese otro puerco.

Y para que veas el miedo que nos causas, queremos que sepas

Nadie querrá aceptar nuestro reto, porque está esgrimido con la más santa razón, y si alguno quiere oponerse a nuestro ideal, el más noble y desinteresado, lucharemos con tesón y orgullo hasta conseguir nuestro fin propuesto, hasta que libre del todo veamos a España de la plaga criminal; hasta que aniquilemos uno por uno a los intervencionistas, que equivale a decir hasta que sean aniquilados los que ansian ver a nuestra patria pequeña, mísera, envuelta en el lodo que tiempo há y en aguas turbias y putrefactas la han envuelto.

Jamás creias tú, intervencionista por egoísmo personal o por estar tu voz alquilada por los franco-ingleses, encontrarte con una fracción tan grande llamada neutralista que te pusiera pies en raya. Pues, entiéndelo bien, y no olvides jamás que nos sobran agallas para deshacernos de perros falderos como sois los hombres canallas y cobardes que quereis cumplir el pacto que hace tiempo teneis con vuestro amo y señor.

Vosotros de sobra sabeis que el pueblo no está para guerras ni para más disturbios; pero vosotros, con la más desleal prosopopeya en el hablar, le hacéis ver que vais por el sendero del bien; y como ellos son los que os elevaron al alto sitio que hoy ocupais, por haberles inducido a la falsa restauración de España, predicada por vosotros hipócritamente, os respetan y obedecen y acatan el más nefando y criminal tema: la intervención.

Sujeta, pues, intervencionista, y por consiguiente mal español, a tu rebaño, que inconsciente te obedece, pues como entre a pastar en tierras para él impropias, será cazado y muerto a tiros; y tú, pastor, aunque te escondas, correrás igual suerte.

¡Requeté, arma al brazo; fuego certero al ladrón de vidas españolas y guerra sin cuartel al que se vanagloria siendo intervencionista!

UN NEUTRALISTA.

Revista Comercial

ACEITES

Este artículo ha experimentado estos días una fuerte alza, pagándose el aceite del Aragón las mejores clases, de 24 a 25 pesetas los 15 kilos. El aceite de las demás procedencias sigue en relación la misma alza.

PATATAS

A causa de la incertidumbre que existe de si se autorizará o no la exportación de patatas, hay completa calma en este artículo.

NARANJA

Continúa al mismo precio que semanas anteriores, no esperando se mejore algo mientras los embarques no se efectúen con más regularidad.

Impresiones

Siendo el aceite lo que más interesa a nuestra comarca, dedícamos hoy las presentes impresiones exclusivamente a nuestro rico caldo.

Debido a las anormales circunstancias, no se puede precisar si los actuales precios se

Mañana, domingo, 13 del actual, a las tres de la tarde, en el Salón de actos del Círculo Tradicionalista,

D. Joaquin Ferrer

dará una conferencia tratando del Registro Fiscal.

solidarizarán o bien continuarán en alza. Si los embarques de aceite continúan con la misma actividad que ahora, parece natural que los presentes precios se sostengan; pero si el Gobierno prohíbe la exportación, como se teme, entonces no sería tampoco extraño sobreviniera una brusca baja que a los fabricantes de demasiado confianza podría acarrearles graves perjuicios. Veremos qué cambios hace el mercado y si el Gobierno decreta la prohibición de que se está hablando. Unos días de espera y pronto podremos dar nuevas orientaciones a nuestros numerosos lectores.

Sección Obrera

Creemos que todos los patronos monárquicos se habrán percatado de la gran necesidad que hay desde hace mucho tiempo de ayudar a nuestros obreros.

Jamás nos cansaremos de insistir para que los católicos tortosinos no caigan en la debilidad

de dar los jornales y emplear a sus propios enemigos. Existe, ¡bien lo sabéis! una "Bolsa de Trabajo", instalada en el Círculo Tradicionalista, y obligación vuestra es dirigirse allí en busca del personal necesario.

¡Quién no está con vosotros, está contra vosotros!, y si a pesar de ello monárquicos hay que dan sus salarios a los republicanos o del Centro Obrero, el día que vayan éstos a incendiar las casas de esos mismos monárquicos no tendrán derecho a esperar de nuestra ayuda... porque habrán sido víctimas de sus propios males.

Confiamos en el patriotismo de todos y que sabrán cumplir como a buenos.

Avisamos a nuestros obreros correligionarios se necesitan dos o tres peones.

O F E R T A

Se ofrece un joven del Requeté para dependiente de casa de comercio, ya sea en despacho o almacén. Dirigirse al Círculo.

El latrocinio del Registro Fiscal

Voces en el desierto.—El Reparto del Registro Fiscal es, ilegal e injusto.—¡Pueblo, a defenderse!—¡Pueblo, justicia!

Tal como habíamos imaginado ha sucedido.

Los tiranos que atropellan y roban al pueblo de Tortosa no cejan en su tarea verdugueza de despellejamiento.

Hace un año, desde estas mismas columnas dábamos la voz de alerta, expusimos la ilegalidad del Reparto del Registro Fiscal, dijimos que era un atentado a la ley, un atropello, un robo al sufrido pueblo tortosino; nuestras voces perdieron en el desierto de la indiferencia y nuestras campañas cayeron en el vacío; el resto de la prensa tortosina, como obedeciendo a una consigna, calló, y su silencio de entonces es causa ahora de que Tortosa sufra vejámenes y atropellos, que tienen sanción legal, y que si las autoridades encargadas de imponer esa sanción legal, temiendo quizá la protesta injustificada de los intereses creados, deja de imponerla, vendrá el pueblo vejado, atropellado, robado, a tomarla por sus manos, callosas y endurecidas por el trabajo, que actuarán como potentes garfios de hierro al clavarse en las gargantas de los traficantes con el sudor del sufrido pueblo tortosino.

El Reparto del Registro Fiscal, es injusto e ilegal. Sí, pueblo, sí; es injusto e ilegal. Porque el Reparto del Registro Fiscal no puede confeccionarse más que cada diez años, y aún no cumple los ocho que se confeccionó y se pagó. ¿Que entonces se confeccionó mal? y ¿qué

culpa tiene el pueblo tortosino que así se hiciera? ¿Acaso el dinero que se sacó del bolsillo del pueblo era falso?

Pero es que no se confeccionó mal entonces, como los negociantes afirman, pues que ellos mismos se desdican con sus hechos de lo que aseguran sus palabras.

¿Pruebas? Ahí van.

Sucedé en el actual Registro Fiscal que cuando las cuotas de éste son mayores que las del que se confeccionó hace ocho años, cobran los traficantes la diferencia; pero si las cuotas del antiguo son mayores que las del actual, en ese caso la diferencia a favor del contribuyente no las abonan.

Esto es, que, para cobrar, el Reparto Fiscal antiguo no es válido, pero para pagar sí que es válido.

¡Bonita teoría!

A pesar de tanta ilegalidad e injusticia, lo que más indigna, lo que subleva y llena de corajina el ánimo del pueblo, del sufrido y paciente pueblo tortosino, es el negocio escandaloso que el tal Reparto supone, pues escasamente los gastos de confección del malhadado Reparto llegarán a cuatro mil duros, y sin embargo se arrancan del pellejo del pueblo diez y nueve mil duros.

¡Quince mil duros de negocio a costillas del pueblo tortosino!

Además, el tal Reparto no está incluido en los presupuestos municipales; y ¿dónde se ha

visto cobrar cantidad alguna sin figurar en los presupuestos?

Que es un contrato particular entre el Ayuntamiento y un particular. Y ¿quién autorizó al Ayuntamiento para celebrar contratos a costillas del pueblo?

Mas con el Reparto del Registro Fiscal sucedé lo que jamás sucedió en nación ni pueblo medianamente civilizado; en este Reparto no se ha cumplido requisito legal alguno, se expuso al público y a los dos días se puso al cobro juntamente con la contribución sin que fuera aprobado por la Junta de Vocales Asociados. ¿Dónde se ha visto atrevimiento tal de cobrar un arbitrio municipal juntamente con la contribución?

¡Sr. Delegado de Hacienda! ¿En qué país vivimos?

¿Acaso los cargos de funcionarios del Estado son compatibles con los cargos del Municipio?

Siendo, pues, el Reparto del Registro Fiscal, injusto e ilegal, ¿qué debemos hacer?

Pues no pagarlo. Cuando la tiranía pisotea las leyes y la dignidad de los ciudadanos, cuando traficantes y follones intentan atropellar al pueblo que sufre y trabaja, tratando de robarle el pan con que se sustenta y gana a fuerza de trabajos, sudores y privaciones, ese pueblo debe levantarse airado lleno de coraje e indignación y arrastrar a los tiranos causa de nuestras desventuras y autores de tanta rapacidad.

Sí, pueblo, sí; a defenderse.

Basta de negocios pagando el pueblo.

¡Pueblo, justicia!

SANCHO.

Bachillerías

Tarari...i...i... Tarari...i...i... Señores, se vive... y se respira.

Las puertas del corazón cerradas herméticamente se han abierto de par en par. La estupenda noticia no es para nosotros.

Todas aquellas miradas feroces, aquella posse de traganifios y aquellas infulas de matonismo de que alardeaba el poli «Cachucha», es pura filfa, es decir, era algo así como una especie de seguro de su pellejo.

¿Que no? lean, lean ustedes.

Era el atardecer del próximo pasado domingo; el padre Febo, algo huraño, nos regateaba sus caricias; puente del Estado arriba, abandonaba la ciudad en busca de su tranquilo hogar un ciudadano paciente y pacífico.

Nuestra inconmensurable poli, que siente el vértigo de las hazañas detectivescas, quiso ver en aquel inofensivo ciudadano un terrorista temible o un redomado espía de los alemanes, y allí fué Troya. El detective «Cachucha» y su agente «Perdiu» tomaron una actitud sherlokomeska, y acercándose a aquel pobre hombre, que estaba bien en ayunas de pensar en semejante atropello, le dijeron: a ver las bombas o los planos que lleva, y el infeliz víctima levantó los brazos para que se convencieran de que era un ser

inofensivo; no sé qué extraña superstición embargaría la mente de nuestra impicta poli; el espanto se apoderó de ellos, flaqueáronles las piernas y como alma que lleva el diablo el impponderable «Cachucha» salió corriendo y gritando: ¡refuerzo! ¡refuerzo!

Poco después regresó con el veterano Galátayud, el cual recurriendo a la diplomacia, trató de persuadir a aquel ciudadano de que les siguiera porque no jugaran un papel desairado los guardias marcelineros; pero dándose cuenta aquel buen hombre que lo que querían era cometer una de tantas infamias, les increpó duramente, dió una vuelta y se dirigió tranquilamente a su casa.

Y «Cachucha», pálido, tembloroso y con la voz velada por la emoción, decía: «Si no fuéramos los tres solos, no te irías tan tranquilo a tu casa».

Ja... ja... ja.

Rigurosamente histórico.

Sección Oficial

Requeté Jaumiste

Se convoca als socis actius d'esta agrupació a la Junta general que tindrà lloch lo día 13 de Maig a les dos y mitja al local social.

CRÓNICA

En la madrugada del próximo pasado viernes y tras rápida enfermedad, dejó de existir, D. Daniel Montagut Curto, padre amantísimo de nuestros queridísimos amigos y correligionarios D. Ernesto y D. Julián.

Era el finado persona de amable trato y artista muy excelente, por lo que su pérdida ha sido muy sentida.

Reciba su atribulada familia y de un modo especial sus hijos nuestros queridos amigos don Ernesto y D. Julián el testimonio de nuestra profunda condolencia.—R. I. P.

El Comité Neutralista de esta ciudad proyecta celebrar un Mitin monstruo en defensa de la Neutralidad Española.

¿Vendrá el elocuente Sr. Mellá? No podemos afirmar en estos momentos, pero en el próximo número daremos toda clase de detalles y pormenores.

MAL DE ESTE SIGLO.—Vivimos en plena fiebre de negocios, el lema de los tiempos modernos es vivir una super actividad imposible que desgasta el organismo, engendra la debilidad de todas las funciones; el desgaste del sistema nervioso produce el desequilibrio de los nervios que ocasiona la pérdida del sueño, dolor de cabeza al menor trabajo del cerebro, temblor de las manos, debilidad en los pies, ensueños, pesadillas con pérdida del apetito y de la alegría que conduce fatalmente al apocamiento moral, la hipocondria y la tristeza.

Las malas digestiones y la debilidad nerviosa cada día en aumento por falta de inervación, que hemos prodigado; el surmenage nos ha conducido a la neurastenia, enfermedad que hace estragos en este siglo.

Unos frascos de jarabe Hipofosfitos Salud vigorizan el sistema nervioso y ordenan el desorden de los nervios, causa efectiva de la neurastenia adquirida en los hechos por la existencia del presente siglo.

AVISO: Al comprar el frasco precisa fijarse si con tinta roja se lee HIPOFOSFITOS SALUD.

ENTRE les obres socials de segura trascendencia es fer la correspondencia usant sempre les postals qu'En Cornet ha dibuixades per la «Lliga del Bon Mot», son obres d'art acabades i molt morals sobre-tot.

Se venen en casa lo Delegat de la «Lliga del Bon Mot» (Carrer Gil de Federich, 11, principal), en collecció de 9 postals, 40 céntims i soltes a 5 id.

Imp. de F. Biarnés, Plaza O'Callaghan, 5

Fábrica de géneros de punto
Samuel Fabregat
Ferrerías. — Tortosa

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO
DEL
Dr. T. HOMEDES
Calle Moncada, 18, pral., Tortosa
(Frente al café de las Siete Puertas)

Corsetería (La Parisián)
DE
Juan Massagué
Calle de la Ciudad, 5 Tortosa

Fábrica de Mosaicos
DE
Federico Garcin Trobat

Despacho y Fábrica: Cambios, 19 (junto al puente particular)

La única casa de ésta que fabrica sus mosaicos con prensa hidráulica, lo que equivale a darles un doble por lo menos de resistencia que el que se consigue por otro procedimiento, antiguo y ya en desuso.

Certificados a disposición del cliente de varios señores Arquitectos, Ingenieros, industriales y propietarios que han empleado con él mayor éxito mis mosaicos.

Dibujos artísticos propiedad de la casa.

Pidan muestras y catálogo al Despacho y Fábrica:

CAMBIOS, 19 (junto al puente particular)

GABINETE OPTALMICO
DEL
Doctor OLIVERES
OOULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París
Calle Rosa, 3
TORTOSA

Consulta de 10 a 1
Operaciones de 3 a 5

Grandes Almacenes JORBA
de Barcelona

Representante en Tortosa y su Diócesis

JUAN MOREIRA

Sombreros de Sacerdote desde 3'50 pesetas.

Hábitos talarés, ornamentos, estatuaria, orfebrería, libros litúrgicos, etc., etc. — Precios sin competencia.

Informes, Presupuestos y Catálogos, pedidos a

JUAN MOREIRA

Arrabal de San Vicente, TORTOSA

¿Tenéis buen paladar? ¿Os gusta saborear lo bueno y aromático?

Probad los señoriales y exquisitos chocolates de la nueva fábrica de

A. NOS

TORTOSA

Por su elaboración pura de cacao y azúcar hace que sean los mejores hasta hoy conocidos.

!Probarlos es convencerse!

NEUMOSOL

Medicamento heróico para toda clase de enfermedades bronquiales y pulmonares. Catarros, bronquitis, etc., etc.

NEUMOSOL

se vende en las buenas farmacias de España y Ultramar.

NEUMOSOL

es el Rey de la medicación bronco-pulmonar.

Probarlo es curarse

Reservado para el acreditado aceite

GEVE

de hígados puros de bacalao

Depósito General

Farmacia Vergés.-Tortosa

DR. J. FERRER

Especialista en enfermedades de mujeres y niños

PARTOS

Plaza de la Catedral, 2, pral. 1.º TORTOSA

Máquina de Coser

Asegurada por dos años se vende en 80 pesetas.

Informes en esta Imprenta.

D. E. SANZ

Médico

Temple Tortosa

ESTA LOCO

quien diga que las LAMPARAS ELECTRICAS que se venden en la gran Hojalatería de

Eduardo Lluch Calvo

Plaza de la Catedral, no son las que más duran, más baratas cuestan y mejor luz dan.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Almacén de azulejos, baldosas, cementos, piedra artificial y de toda clase de materiales de construcción

Hijos de María Ahis

Antigua Casa Marcasí

San Blas, 15, TORTOSA

Sucursal: Arrabal de la Cruz

Fábrica de Alpargatas

LLASAT

TORTOSA

Abonos Químicos y Primeras Materias

Guanos especiales para cada clase de terreno y cultivo

Francisco Lavega

Calle Tortosa

ROQUETAS

El mejor reconstituyente, es el verdadero, legítimo y primitivo **JARABE de Hipofosfitos de J. Gliment (Viuda)**

que cura la **Anemia, Clorosis, Inapetencia**, regula las **Menstruaciones** por difíciles y tardías que sean, calmando sus dolores.



Facilita el desarrollo de los niños, que con él crecen robustos, aumentando el apetito, y cura la debilidad general así **nativa** como **nerviosa**.

Marca registrada

Viuda de J. Gliment y C.ª S. en G. TORTOSA